



REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIII.

20 de Mayo de 1897.

2.ª época. — Núm. 8.

CHILE

PRESUPUESTOS DE 1897

Los gastos alcanzan á 81.341,184 pesos y las entradas calculadas por el señor ministro de hacienda á 80.150,000. Hay, pues, en perspectiva para el balance de fines de año, un déficit de más de un millón de pesos, que será cubierto con los fondos que de rentas generales se han tomado para la conversión metálica, la cual dejará algunos millones sobrantes al efectuarse su liquidación final, el 31 de diciembre de 1897.

Aunque se disponga de estos recursos excepcionales para saldar ampliamente el déficit, habría sido mucho más satisfactorio y más prestigioso para el crédito fiscal, que los gastos no hubiesen excedido de las entradas ordinarias de la nación.

Llama muy especialmente la atención el que en un presupuesto de 81 millones de pesos, solo en los ministerios de hacienda y de guerra y marina invierta cerca de la mitad de las entradas en esta forma.

Hacienda.	pesos 17,715,096
Guerra.	» 12,723,258
Marina.	» 8,496,517

Total. pesos 38,934,871

De una renta 80.000,000 se gasta casi la mitad en ejército, marina y deuda pública en el extranjero.

He aquí adonde conduce la pasión por los armamentos y las ostentaciones militares en la tierra y en el mar.

Y esto, que no puede menos de lamentarse en Chile, deplórase en grado superlativo en la Argentina; porque allí; de una entrada calculada para 1897 en 145.000,000, destinábase 104.000,000 para el ejército, la marina y el servicio de la deuda pública, en esta forma.

Hacienda.	pesos 55.207,284
Ejército.	» 19.940,584
Marina.	» 10.874,178
Extraordinarios de ejército y marina.	» 18.000,000

Total. pesos 104.022,046

El servicio de la deuda esterna de Chile cuesta 12.500,000, y el de la Argentina 47.000,000.

El gasto ordinario del Ejército y marina de Chile cuesta 21.221,975, y el de la Argentina 80.814,762; y además comprenden los presupuestos argentinos de 1897 un gasto extraordinario de 18.000,000 para ejército y marina.

Para darse cuenta del mayor gravamen que á la hacienda pública argentina impone el ejército, baste considerar que allí paga la ley de presupuestos 34 Generales, mientras que Chile no paga más de 10.

Esto ha dado lugar á que en Chile haya sido relativamente más fácil mantener cierto equilibrio entre las entradas y gastos. Tienen 80.150,000 para cubrir un presupuesto de 81.341,184.

La Argentina calcula una entrada de 145.612,600 para cubrir un gasto de 152.599,903; figurando un bono de 12 millones contra el banco de la Nación que allí se le tiene por puramente nominal, de suerte que el déficit verdadero es como de 17 millones de pesos.

BRASIL

Antonio Conselheiro

El movimiento subversivo que hace algunos meses se inició en Bahía, ciudad de la nueva República del Brasil, y que en su comienzo no mereció la atención diligente del Gobierno de Río Janeiro, va tomando proporciones: la intranquilidad es hoy tal que no sólo ha conmovido á todo el pueblo brasileño, sino que ha salvado la frontera.

El jefe de ese movimiento es, al decir de la prensa fluminense, un alienado que se considera nuevo *Mesías*, y que se nombra Antonio Conselheiro. Este individuo hace más de veinte años que recorre los campos del hoy Estado de Bahía, vestido con una túnica, los pies calzados de alpargatas y llevando en la mano un tosco bastón. Usa luengas barbas y abundante cabellera, tiene la cara macilenta, nariz curba y la mirada siempre velada por los párpados caídos. Tal es el retrato físico del renombrado jefe de los fanáticos, como se le llama dentro y fuera del Brasil, según le describen las personas que lo conocen personalmente.

De su historia, poco conocida, vamos á dar aquí algunos episodios.

Hasta el año de 1894, la fuerza moral de Conselheiro alcanzaba á solo un pequeño número de secuaces. Como nómada, andaba de campo en campo, de aldea en aldea, dándose á conocer como una verdadera encarnación de Jesucristo, predicando al pueblo sus ideas, leyendo pasajes de la Biblia y propagando una especie de socialismo primitivo. Respetado como un Dios, las turbas ignorantes que lo siguen lo denominan *nuestro buen Jesús*; y á su paso por algún poblado, hombres, mujeres y niños

se descubren respetuosamente, se levantan y hasta se arrodillan.

Al principio de su peregrinación, sólo un centenar de hombres lo acompañaba por todas partes y su misión era más ó menos pacífica; pero la fama y el poder de Conselheiro aumentó extraordinariamente, entre los campesinos, de 1894 á esta parte. Con sus adeptos se presentó en aquel año en la feria de Irapicuru y allí empezó por atraerse las simpatías del pueblo, excitándolo á que no pagara los impuestos reclamados por las autoridades locales; y tantos ataques dirigió á la República y á los partidarios del nuevo régimen, que el doctor Alves de Mello, Juez letrado, tuvo que intervenir, pidiendo el auxilio de la fuerza armada contra el nuevo *Cristo*, cuya doctrina, al reverso de la del verdadero, enseñada en el Evangelio, consiste precisamente en no dar al César lo que es del César.

En movimiento y en persecución de los sectarios de Antonio Conselheiro se pusieron 60 plazas de Policía, los que alcanzaron á aquéllos y los atacaron en el sitio llamado Masseté; pero á la resistencia tenaz de los fanáticos ó á la *prudencia* de los perseguidores, que dejaron sus armas y sus municiones en poder del enemigo, debió el reformador aquella primera victoria, que ha influido tanto en los sucesos posteriores. El pueblo de aquellos campos, gente ignorante y supersticiosa, vió en ese hecho una intervención sobrenatural y Conselheiro tuvo en poco tiempo triplicadas sus fuerzas.

Cultivadores y negociantes, propietarios y domésticos, en número considerable, vendían y abandonaban propiedades y bienes, é iban á alistarse en la falange de los fanáticos, llevando al jefe de éstos el resultado de la liquidación de sus haberes.

El Gobierno de Bahía comenzó á preocuparse, en 1895, de la influencia que sobre la gente del interior iba ejerciendo Conselheiro; y á fin de alejarlo pacíficamente de aquel centro de acción le envió dos emisarios á Conudos. Mas, el fanatismo y la ceguera de esa pobre gente del campo impidió que la misión diera los resultados apetecidos, y obligaron á los comisionados á abandonar la localidad precipitadamente.

Como es natural, estos hechos sucesivos contribuyeron á aumentar la fuerza moral del nuevo *Mesías*; y es necesario advertir que éste es, en realidad, ejecutor sincero de la doctrina que predica. Al cuarto donde él vive nunca entra una mujer, y cuando tiene que hablar con alguna, —pues también lo siguen muchas *Magdalenas* arrepentidas— lo hace de espaldas y rápidamente.

Es triste el espectáculo que presenta el bando de Conselheiro, compuesto de hombres en general cubiertos de harapos, y de

mujeres y niños de aspecto cadavérico, agotados fisiológicamente por la penuria de la vida eternamente errante que llevan, sin tener un abrigo con qué cubrirse, ni casa en qué cobijarse. El que penetre en el campamento de esa gente, sin alpargatas ó vestido decentemente, puede desde luego considerarse en peligro de perder la vida. «Es un republicano»—dicen;—como si ese calificativo fuese una injuria para los secarios del desequilibrado Conselheiro que dominan las regiones tristes de Canudos ó Bello Monte.

Hasta 1895, Antonio Conselheiro no contaba con más de 5,000 fanáticos, incluyendo en ese número á las mujeres y niños; disponía de unos cien fusiles y el resto hacía uso de arcos y flechas, lanzas y cuchillos. ¿Cómo se explica que ahora estén con armas modernas y se crea que el número de los *conselheristas* sea ya de 20,000 ó más?

Se asegura que los monarquistas auxilian á aquéllos, en quienes se apoyan para operar una reacción.

Poco há, se dió un gran combate en Bahía, entre los fanáticos y el 7.º de infantería, el 2.º de artillería y el 9.º de caballería, que comandaba el Coronel Moreira César, quedando estos últimos desbandados, después de dejar en el campo con 200 muertos, entre éstos al Coronel Moreira, muchos heridos y prisioneros. Una nueva expedición se prepara en Río Janeiro, compuesta de 10,000 hombres de todas armas.

Tales son las hazañas del célebre personaje jefe de los fanáticos de Bahía.

En Colombia, á más del de los Chancos, tuvimos, aunque de distintas tendencias, al *milagroso* Miguel Perdomo Neira, quien, al decir del Cura de Serrezuela, hoy Madrid, era «un nuevo *Mesías*, que atestiguaba su misión con repetidos portentos».

«Si salía á la calle (en Bogotá)—copiamos de las *Reminiscencias* de Cordóvez Moure—era seguido de numerosa cohorte de pueblo, ávido de contemplar al mortal que triunfaba de la muerte. Los más entusiastas admiradores suyos... en el furor por ejercer la *caridad*, en la cual los había inflamado aquel hombre, llegaban hasta la indigna blasfemia de compararlo al Divino Jesús. cuando recorría la Palestina derramando á manos llenas los beneficios sobre justos y pecadores!»

Tanto las escenas vergonzosas que provocó en Colombia el curandero de Totoró, como las que en la actualidad causa el desequilibrado de Canudos, son efectos inmediatos de la ignorancia de las masas populares. El día en que la instrucción popular ilumine los cerebros de todas las capas sociales, habrá terminado para siempre el reinado de la superchería y de los supersticiosos.

(*El Cronista*, Panamá.)

Ecos

—El 1.º de Julio del presente año, comenzará á regir, en Colombia, la ley que organiza el servicio militar obligatorio.

No basta una declaración de principios en la constitución política, para que sea efectivo el deber de servir á la patria. Generalmente en América, se hace de ese modo.

Declaran las constituciones que todo ciudadano está obligado al servicio militar. Pero falta la ley orgánica respectiva. Lo cual significa, que no puede ser legítimo el ejercicio de la libertad individual, sin que todo el mundo á la par de gozar de sus beneficios sufra también sus cargas, entre las que figura el servicio militar que corresponde á la totalidad de ciudadanos sin distinción de rangos y sin otras excepciones, que las que por causas fundadas previamente se establezcan.

El derecho de tener y llevar armas que hasta sin reglamentación existe en algunas naciones de América y la ausencia de bases fijas y discretas para el servicio militar, han sido motivo de muchas luchas fratricidas y de infinitos crímenes comunes.

Quisiéramos que para la consolidación de las instituciones liberales se tuviesen presentes los puntos trascendentales al efecto, sin faltar uno solo. Entre ellos, es de la mayor importancia la organización militar con servicio activo por tiempo determinado para todos los ciudadanos, quedando en el pasivo hasta la edad competente, para que si por desgracia en caso de conmovión interior ó ataque exterior la nación solicita el esfuerzo de sus hijos, estén dispuestos á defenderla en su honra y en sus derechos.

—Las necesidades de los tiempos imponen las transformaciones políticas, porque para la prosperidad y engrandecimiento de las naciones hay que recurrir al principio de unión.

Venezuela y Colombia con el tratado de alianza ofensiva y defensiva, solo llenarán en parte, las aspiraciones de sus pueblos. Si ambas con Ecuador reconstituyeran la antigua gran Colombia, formando una nación con los tres Estados, se presentarían ante el mundo respetables y fuertes. Sus recíprocos intereses morales y materiales en consecuencia de vinculación política vigorosa, alcanzarían positivo desarrollo é infinitas mayores ventajas que hasta ahora.

Ganarían mucho en América estudiando la primera nación de la familia, que lo es México, donde por su extensión territorial y sobrados recursos aplicando el principio de división, fácilmente podría haber varias repúblicas en vez de una nación próspera y fuerte, como existe hoy, por la unión íntima de sus fuerzas y elementos.

Hay allí grandes cuerpos políticos, que por su área, población y productos, exceden en condiciones de vida y de desenvolvimiento á algunas naciones del Continente y que sin embargo, las ideas de cohesión y la unificación de la patria, les hacen formar parte de los Estados Unidos Mexicanos. Eso es, en todos conceptos preferible, á las entidades políticas soberanas de escasa importancia: á las naciones débiles, expuestas á servir de juguete de las fuertes y á no poder jamás mantener la integridad de sus derechos.

—Ya en Venezuela comienza á agitarse la cuestión de candidaturas para la presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1898 á 1902. Por lo pronto *El Diario* de la Guaira lanza la candidatura del General don José Manuel Hernández.

—Una moción relativa al reconocimiento de la beligerancia en Cuba (cuando la insurrección ya está dominada), presentada á la Convención Nacional del Ecuador reunida en Quito, suscitó un grande alboroto y comentándolo, dice con mucha razón nuestro colega «*El Telégrafo*» de Guayaquil, fecha 15 de Marzo, lo siguiente:

El escándalo que acaba de producirse en medio de la Asamblea, no ha sido para nosotros una sorpresa, porque hace mucho que veíamos avanzar el cortejo de sucesos desagradables, impelido por la virulencia de los unos y la intransigencia de los otros.

Pero lo más extraño y lo más sensible es que, formando los miembros todos de la actual Convención en una misma fila, proclamando un mismo credo político, y cubiertos por la misma bandera, hayan olvidado su comunidad de principios, tendencias y aspiraciones, para dividirse y subdividirse en grupos hostiles de gúelfos y gibelinos.

Esta conducta deplorable no sólo afecta al buen nombre de los individuos que están dando tan escasa muestra de cordura, sino que compromete el crédito del partido liberal y da en general una mala idea del país.

Los que aceptan sobre sí, la inmensa responsabilidad de representar á un pueblo en una Asamblea, debieran despojarse allí mismo de su propia individualidad, para estar libres de las pequeñeces y mezquindades inherentes á la condición humana, y no obrar sino con la conciencia de la gran colectividad que les inviste de plenos poderes.

Desgraciadamente en esta Asamblea no ha precedido, desde su origen, la circunspección propia de la augusta corporación legislativa. Bien al contrario, el público está viendo contrariado y pesaroso como viene tropezando en

la senda que recorre y ajando la magestad del primer poder de la República.

Es una institución minada ya por su base, que se está derrumbando con estrépito y arrastrando en su caída muchas figuras conspicuas del liberalismo.

No queremos, por honra de la patria y por decoro del partido, que el desastre se realice, dejando á nuestra vista un cuadro desconsolador de escombros, bajo los cuales quedarán enterradas las esperanzas de un pueblo y la dignidad de sus representantes.

—En carta dirigida desde Curazao á una persona de Barranquilla, según leemos en el *Diario Comercial* de aquella ciudad, se afirma que en La Guaira se ha establecido el régimen de cuarentena, debido, tal vez, al deseo de precaverse contra la invasión de la viruela, epidemia que está haciendo estragos en las costas de Venezuela.

—La nota sensacional en Chile, y el tema obligado de los diversos círculos se relacionan con los fraudes de la Aduana. Se han hecho prisiones de personas de cierta importancia social; agentes comerciales los que fueron puestos en estado de incomunicación.

Se hallan detenidos dos individuos que fingiéndose agentes de policía intentaron servirse de la violencia para apoderarse de unos libros mercantiles que podían ser de utilidad manifiesta á la justicia; ellos aseguran que trataron de ayudar las pesquisas de la autoridad, pero el caso es algo extraño y misterioso.

—Significativo. La mayoría de los oficiales alemanes que fueron contratados para instruir el Ejército chileno han cancelado sus contratos yéndose. Hay muchos más que próximamente harán lo mismo.

—El Corresponsal de «*El Herald*» en Lima dice que «*El Comercio*» ha publicado la confirmación de la noticia que él transmitió, relativa á la llegada de una Comisión procedente de Iquitos, la cual había dado á conocer la existencia de un movimiento separatista en Iquitos y llevado una copia del manifiesto lanzado por Madueños. La Comisión también ha dado informes sobre la mala conducta del ex-Ministro de Guerra señor Ibarra, en la actualidad Prefecto de Loreto.

—Por primera vez desde que empezó la discusión de límites entre Chile y la Argentina parece que ambas convienen en ceder y aceptar la decisión de la Reina Victoria como arbitrio.

—Se calcula que la riqueza de la Iglesia católica en Chile, asciende á 350,000,000 de pesos.

—Dicen del Perú, que indígenas salvajes quemaron los almacenes y depósitos de la «*Peruvian Corporation*» en Juvinaquí.

—Nicaragua, ha remitido á la Exposición Centro-americana, objetos de evidente interés.

Figuran entre ellos, una estatua, trabajada en yeso y cemento, del General Zelaya Presidente del Estado; una mesa-mosaico, con 40 maderas diversas; una colección de vinos fabricados en el país por don Angel Caligaris; varias sillas de montar; muchas aguas minerales y medicinales; muestras de toallas de algodón, rebosos, casimires y géneros de seda; una colección completa de productos agrícolas, tales como café, cacao, maíz, culantro, mijo, bálsamos, arroz, gengibre etc.; varias muestras de la riqueza natural del país, entre estas, coral, papa caribe, cacao de tierra, flor de bellota y otras; pieles curtidas, puros de tabaco de Jalapa, sombreros de pita y de palma, aves disecadas; y un trofeo mosquito, compuesto de plumas, pieles, cachiporras, lanzas, flechas, collares, amuletos, etc., de los aborígenes del Atlántico, una rica colección de maderas, 59 clases de ebanistería y 246 de construcción y otros usos; yeso, cemento para fabricar ladrillos, alumbre en bruto, piedra serpentina, zinc y por último varios cuadros de pintura, algunos buenos.

Hé aquí un resumen de lo exhibido por Nicaragua.

Maderas.	305 muestras.
Minerales.	321
Productos agrícolas y naturales etc.	126
Colección zoológica.	956
Obras de arte é industria.	460
Publicaciones nacionales.	109
Trabajos escolares.	105

Total. 2382

—Por los fraudes cometidos, se cree que el gobierno de Lima, anulará las últimas elecciones de consejeros municipales.

—Créese que tropa de Bolivia ha invadido territorio del Perú, situado entre los ríos Madre de Dios y Juiche. El gobierno de Bolivia ha dado órdenes para que se construyan fuertes en la desembocadura del río Inambari. El Perú ha protestado enérgicamente.

—La excesiva censura en Montevideo hace imposible obtener noticias del interior del Uruguay; solo se dice que sigue cundiendo la rebelión.

Nuevos grupos han invadido el país; se calcula que la revolución cuenta con 7,000 hombres y el Gobierno con 8,000.

El Gobierno ha recibido un importante cargamento de armas.

Se ha comunicado que los revolucionarios han tomado la ciudad de San José. Se encuentra en marcha para el interior una división.

La guarnición de Cuareimo se ha insurreccionado, deteniendo un tren del Gobierno.

Se anuncia que es inminente una batalla con los revolucionarios.

El mayor Lamas está rodeado de cuatro columnas del Gobierno.

Varias familias han emigrado.

—Al cargar un marinero del «Yantic» un cañón antiguo, puso el proyectil en contacto con el resto de la pólvora de una carga anterior, produciéndose una explosión que lo destruyó completamente: otro marinero llamado Otto Germauzou salió con un brazo fracturado.

El «Yantic» suspendió el ejercicio que estaba practicando y regresó de Banco de Arena y Banco Chico a Montevideo.

Crónica europea

Se agita en Francia la cuestión de incompatibilidades parlamentarias, que cualquiera sea el régimen político de un país, siempre reviste importancia.

Tema complicado. Porque excluyendo de la legitimidad del mandato popular a todos aquellos que puedan unir su interés particular al ejercicio de sus deberes políticos para que triunfe el primero en las resoluciones de un Parlamento, infringiendo los segundos; ¿cuáles serían entonces las personas aptas para el cargo de diputado?

Porque la competencia y los méritos, el desempeño de profesiones liberales, del comercio, de las industrias y de la ciencia, vinculados con el capital, y por consiguiente despertando intereses privados constituyen las fuerzas vivas de toda nación, y precisamente son ellas las que deben formar parte del poder legislativo.

Además, el sistema representativo descansa sobre la necesidad de atender del modo más inmediato posible los grandes intereses públicos, y ningún país puede prescindir de su más genuina expresión, con pretexto de que el voto, como miembro del Parlamento, beneficie sus negocios particulares.

Por estas breves consideraciones creemos que la incompatibilidad parlamentaria habría que limitarla al caso de la magistratura judicial, por pertenecer a una rama del gobierno con funciones que no son conciliables con las del legislador, y a ciertos cargos cuyo nombramiento depende del Ejecutivo, y que se refieren a su gestión económica, por la contradicción de facultades que hay conveniencia en evitar.

—La inmoralidad de la época, acabará por ruborizar hasta a los menos escrupulosos. Porque ya el abuso es tal, que traspasa los límites de todas las conveniencias sociales. Si faltase una certidumbre más, ahí está Folies-Bergère, cuyo teatro con las *deshabillées* ó sean mujeres casi desnudas, produce verdadera excitación en París.

Verdad es que las autoridades hacen cuanto pueden para que esas aberraciones de nuestro tiempo no continúen, en interés del buen orden y de la moral.

Lo que da pobrísima idea del escaso criterio femenino, es que hasta encuentre defensoras en el sexo mismo, ese género de exhibiciones que de realista puro y neto le sobra tanto, cuanto le falta de decencia.

Porque hemos leído un artículo de periódico, suscrito por una dama, censurando a la policía por haber adoptado ciertas oportunas medidas contra la más decidida ejecutora de ese espectáculo, lo cual significa defensa de tan poco recomendable arte.

La señora aludida, que ha sido la mayor atracción de Folies Bergère en los últimos días, está legalmente divorciada. Y parece que su ex-marido, fué quien solicitó un correctivo.

—Ha adquirido la Biblioteca nacional de Francia, diversos manuscritos de Lamartine. Se consideran de importancia, porque los pensamientos filosóficos que contienen son enteramente inéditos.

—El tapete verde, con sus innumerables partidarios, que tanto contribuye a la prostitución de las costumbres, no quiere, sin embargo, ayudar en la medida de un cálculo preventivo a los gastos de la administración pública cual correspondería, para en parte compensar los efectos del vicio que el juego representa con el bien que reportarían los establecimientos de beneficencia, percibiendo sus migajas por conducto del Fisco.

Decimos esto, porque habiendo sido elevado en Francia el impuesto sobre los naipes, no solamente ha dejado de aumentar el ingreso, sino que resulta mucho menor.

La venta de naipes ha disminuido en un veinticinco por ciento.

—El monumento en bronce a la memoria del notable jefe del estado mayor general del ejército francés, Miribel, es una de las mejores obras del artista Marquet de Vasselot.

El General Miribel está representado de cuerpo entero con uniforme: su mano derecha muestra la frontera, y la izquierda apoyada en una carta geográfica. Se colocará la estatua el mes de Agosto próximo en Hauterive. Actualmente se halla en el Salón del Campo de Marte en París, expuesta al público.

—En Burdeos se ha constituido una sociedad cuyo objeto es el de permitir a las personas que tengan escasos recursos pecuniarios la posibilidad de ir a París durante la próxima Exposición. Todo el mundo puede inscribirse, depositando semanalmente un franco, y de este modo reunir cada socio para el 1.º de Mayo de 1900 la suma de 150 francos. Con esa suma podrá ir y venir a París con equipaje, encontrar coche que le lleve a la fonda, un cuarto en ésta, dos comidas diarias, entrada en la Exposición, excursión a Versalles, guía para visitar los principales monumentos y, en suma, todo cuanto se puede hacer en una semana en la gran ciudad francesa.

Además se invertirán en bonos de la Exposición los intereses del capital reunido y los premios de los sorteos se dedicarán a los excursionistas.

—España, contará en breve, con un nuevo buque de guerra que de seguro en todos conceptos será el mejor de su escuadra.

Es el magnífico acorazado Carlos V. En las últimas pruebas, ha dado el mayor resultado que podía esperarse. Logró velocidad de 19 millas, las calderas trabajaron con presión de diez atmósferas, y la fuerza desarrollada fué de 14,000 caballos.

Triunfo evidente de las industrias nacionales. Porque el Astillero de Noriega en Cádiz, que es donde se ha construido, por su organización, material y dirección facultativa, está a la altura de los mejores establecimientos de su género en cualquiera de las más adelantadas naciones europeas.

Alcanzaron también éxito completo los ensayos de los montajes *Creusot* con cañones de 14 centímetros, González Hontorio.

Los disparos de cañón, con carga máxima, los hizo la Junta de artillería del Arsenal de la Carraca, presidida por el General Santaló.

Todas las otras máquinas del acorazado, funcionaron con perfecta regularidad.

Daremos, tan pronto nos lleguen, los detalles de las pruebas oficiales y definitivas.

—Continúan en Portugal las negociaciones entre aquel Gobierno y el de Alemania, para la rectificación de límites en algunas posesiones de ambos países en África.

Con el tratado que van a celebrar, se proponen también impedir el contrabando de armas y municiones de guerra que hacen los indígenas en perjuicio de los intereses de las dos naciones.

—El Congreso socialista belga, al cual han concurrido 596 delegados, en representación de 489 grupos de obreros, ha tratado de cuestiones sindicales: de organizar en París el año 1900 una grandiosa manifestación de todos los países, sobre el viejo tema de las ocho horas de trabajo diario; de crear una caja general de huelgas; manifestación monstruosa en Gante el mes de Agosto próximo contra el régimen militar. La cuestión agraria, será objeto de Congreso especial que se ocupará a la vez de crear una federación de elementos que pertenezcan a todas las sociedades cooperativas.

—En Londres, fué puesta a subasta pública, una parte de las joyas de la corona imperial de Francia, y otros objetos históricos.

Algo se vendió a precios fabulosos. Por lo curioso, señalaremos el siguiente hecho. Un corpiño, adornado con 1,400 diamantes, esmeraldas, amatistas, rubíes y otras piedras preciosas, fué retirado de la venta por ser insuficientes para cubrir su valor las ofertas. Estas alcanzaron nada más que a 28,000 francos. Se asegura que perteneció a la emperatriz Eugenia.

—Según un sabio inglés, la población actual del globo terrestre será, a lo sumo, de 1,050 millones de seres humanos. Calculando el máximo de habitantes que el globo terrestre puede nutrir, Mr. Ravenstein lo evalúa en 6,000 millones de habitantes. ¿Cuándo llegará ese momento crítico? Según parece, el crecimiento de la especie humana es del 8 por 100 cada diez años; continuando ese mismo crecimiento, en el año 2072 se habrá llegado a los seis mil millones de habitantes. Hacia esa misma época, han calculado los geólogos que se habrán agotado las minas de carbón de Inglaterra.

—Se confirma la matanza por los ascaris, de todas las personas que formaban la expedición científica italiana que partió de Roma para África a principios del año 1895.

Cuando se rompieron las hostilidades entre Italia y Abisinia, se apresuró el gobierno italiano a enviar un correo especial avisando el hecho al jefe de la expedición, señor Bottego. Ni él ni ninguno de sus compañeros fueron hallados. Sus últimas noticias, por cartas recibidas en Italia, fueron de Febrero de 1896.

—Careció de toda importancia política el atentado contra el rey de Italia, que, como él dijo, fué uno de los muchos «percances del oficio». Ha servido para que el pueblo italiano renueve sus simpatías y adhesión, en todas formas, a la personalidad de su monarca.

—La ley contra el socialismo que durante más de doce años estuvo vigente en Alemania y que inspiró Bismarck, llenó las exigencias de su época y no dejó de impedir la creciente de ideas de aquella índole, que tanto avanzaron en el imperio.

Parece que ahora el gobierno prepara otra ley contra las maquinaciones socialistas, en términos los más rigurosos y que las penas, con la mayor severidad, serán aplicadas por tribunales especiales.

—Un periódico alemán da cuenta de las predicciones hechas por algunos sabios, todos los cuales confirman que Europa disfrutará un hermoso verano, porque las corrientes del Sur que dominan el mar situado al Este de la Groenlandia, harán que en breve se vean libres de los hielos las regiones del Sur. Anuncian también para fines de Mayo grandes calores; tormentas de granizo en Junio y lluvias y fríos en Julio.

—Parece cosa resuelta que Mr. Gladstone, a instancias de sus amigos, saldrá una vez más de su retraimiento para defender con su palabra la causa de Grecia. Espéranse con verdadera impaciencia sus declaraciones.

—Estos días se ha visto por las calles de Londres una singular demanda de trabajo, pues el interesado, en vez de dirigirse a los periódicos, ha dado publicidad a sus deseos colocándose entre dos carteles con la siguiente inscripción: «Hambre en las Indias: 287,000 libras esterlinas de suscripción. Hambre en mi casa: suscripción, cero. Pronto estaré en la calle».

Este individuo ha sido soldado, y seguramente obtendrá buena colocación en una capital donde no desagrada la excentricidad.

—La prensa más caracterizada, opina que la fraternal acogida hecha por el emperador de Austria al de Alemania en su reciente visita a Viena, y el viaje de el primero de esos empera-

dores a San Petersburgo, para conferenciar con el Czar, constituyen nueva garantía para la tranquilidad de los países balcánicos y la paz europea.

Es de desear de todo corazón que así sea.

PROGRESO EVIDENTE

DE LOS

Estados Unidos Mexicanos

Es asunto arreglado la construcción de un Palacio para el Poder Legislativo, que se erigirá en la Calzada del Egido. El costo del edificio, que tendrá cuatro fachadas, se calcula en 1,000,000 de pesos y se abrirá un concurso para su construcción, simultáneamente en México, París, Bélgica y otros centros. Una de las alas de edificio quedará enfrente del depósito del Ferrocarril Nacional Mexicano.

—Desde que se ha promulgado la nueva ley de dotación de fondos municipales se ha llevado a cabo en todo su vigor, y una de las bondades que con ella ha resultado, es suprimir los derechos que antes se cobraban anualmente por licencias a cantinas, fondas, figones y otros establecimientos mercantiles de importancia en el comercio diario de la ciudad de México, sobre todo, de sus barrios.

La Administración de Rentas ha estado devolviendo a los causantes las contribuciones que en ese sentido habían pagado.

—Está en la capital Mr. Aaron Troyman, de la compañía constructora de coches-palacios Pullman, en Estados Unidos del Norte.

Ha ido con el objeto de arreglar todo lo concerniente para la construcción con destino al Señor Presidente de la República, de un tren que se compondrá de coches para dormir, comedor, carro de equipajes, etc., los cuales servirán para vía ancha y angosta.

—Muy aventajadas están las mejoras de construcción en la Escuela Nacional de Agricultura, y pronto concluirán los corredores del patio principal.

—Enviado por el Sindicato Inglés que adquirió la Empresa de los Ferrocarriles del Distrito, llegó a la Capital el Sr. W. B. Romonell, para la implantación de la tracción eléctrica.

—Entre las personas que acompañaron al señor Presidente de la República en su último viaje a Pachuca (Hidalgo), surgió la buena idea de aprovechar el enorme caudal de agua que se extrae de las minas inundadas, en unos baños públicos. Inmediatamente se abrió una suscripción que ascendió bien pronto a pesos 3,960, habiendo contribuido el Sr. Gral. Díaz con 500.

—El Capitán 1.º Cándido A. Melo, se ocupa actualmente en estudiar la construcción de cartuchos con pólvora sin humo, así como la perfección del temple de las armas blancas.

—La madera de los ahuehetes derribados en el Bosque de Chapultepec, ha sido llevada a la Ciudadela para utilizarla en los trabajos que los establecimientos de construcción y material hacen allí.

Esas maderas serán empleadas con mucho aprecio, pues en algunos de los establecimientos citados se han establecido estufas enteramente apropiadas para la desecación de las maderas por un procedimiento especial.

—Muy buen resultado ha dado el ensayo que se hizo empleando mujeres en la fábrica Nacional de Armas para manufacturas delicadas, como es la fabricación de cartuchos. En vista de ello, parece que en los otros establecimientos de construcción se trata de emplear igualmente obreras, en ciertos trabajos.

—En el bosque de Chapultepec se llevan a cabo las mejoras con una actividad digna de llamar la atención, pues día a día se observan el aumento de construcciones hechas por los operarios allí ocupados.

Un gran espacio de campo se ha terraplenado; se han abierto zanjas para diferentes conductos de agua; se han construido cimientos para un edificio cuyas paredes comienzan a ser levantadas; se terminó una reja que da hacia el paseo de la Reforma y a toda hora del día se recibe nuevo material.

Si se sigue trabajando con tanta actividad, dentro de poco tiempo quedará el frente del

Bosque de Chapultepec completamente transformado.

—Los campamentos de la Comisión Hidrográfica levantados en San Bartolo Naucalpan, serán trasladados a Huixquilucan para que los miembros de esa Comisión prosigan sus trabajos de exploración científica.

Ya se han explorado los terrenos de San Angel, Tacubaya y Naucalpan y después de Huixquilucan seguirán los de Salazar y el Monte de las Cruces.

Se calcula que la Comisión terminará sus labores en Agosto próximo, para emprenderse después las obras materiales de canalización, entubaciones y depósitos del agua que surtirán a la capital.

El Ayuntamiento de esta ha presupuestado la suma de 16,000 pesos para los gastos de exploración y lleva gastados 1,700 en la compra de aparatos científicos.

Las nuevas aguas que están para introducirse serán delgadas y de la mejor calidad, pues se han mandado varias porciones de ellas al Instituto Médico Nacional, para su análisis, y han resultado del todo aceptables.

—Se va a instalar un dinamo para dotar de luz eléctrica al pintoresco pueblo de Mixcoac, próximo a México. Esta medida fué iniciada por uno de los principales vecinos.

—Los temas que habrán de ponerse a discusión, en el concurso científico nacional de este año, conforme a las bases aprobadas, son los siguientes:

1.º «La criminalidad en México, medios de combatirla».—Este tema es el que presentará el Sr. Lic. D. Miguel S. Macedo, en nombre del Colegio de Abogados.

2.º «El engrandecimiento de la Patria, depende de sistematizar legislativamente la enseñanza primaria, preparatoria y profesional, en conformidad con el medio y la raza, constituyendo así el carácter nacional».—Tema formulado por la comisión nombrada al efecto.

—Se ha dado principio a la construcción de dos nuevas líneas de ferrocarril, cuya explotación influirá indudablemente en el precio correspondiente al cobre.

Una de ellas recorrerá desde Saltillo, situado en la línea del Ferrocarril Nacional Mexicano, setenta millas de terreno montañoso, hasta las ricas minas de cobre de Mazapil. El presidente de la compañía constructora es el acaudalado comerciante de Saltillo, William Purcell.

La compañía del Ferrocarril Nacional Mexicano ha terminado sus mediciones preliminares, respecto a la otra línea y ha dado principio al trazado de la que dará salida al excelente mineral del Distrito Oruacan, cuyas colinas parecen estar formadas por él. La construcción de la vía se espera terminará en Enero de 1898.

La riqueza de las minas es tal, que ha permitido pagar buenos dividendos a pesar de que sus productos tienen que conducirse a lomo de mulo por espacio de doscientas millas.

—Actualmente se encuentra la draga «Veracruz» trabajando en la barra de Alvarado, para que pueda salir el dique que será remolcado por uno de los barcos de guerra al puerto del primer nombre.

—Una compañía de ingenieros ha comenzado a hacer el reconocimiento del terreno que debe atravesar un ferrocarril que se proyecta construir entre Perote y Altotonga, en el mismo Estado de Veracruz.

—El Sr. C. C. Merrill de los Angeles, California, va a establecer en esta capital una fábrica de tubos de letrina, vitrificados.

Para el establecimiento de esa fábrica el señor Merrill ha celebrado un contrato depositando 10,000 pesos en el Banco, como garantía de que la Empresa invertirá en ella por lo menos 400,000.

—En dicho Estado de Veracruz, una poderosa compañía americana va a establecer una refinera de azúcar, habiendo comprado ya extensos terrenos para el plantío de caña.

—Desde que en Mixcote quedó terminada la magnífica finca del Sr. D. Julio Limantour, han seguido construyéndose en esa colonia, inmediata a la capital, otras fincas y aumentando el valor de la propiedad en ella.

—En el centro del patio principal del Palacio de Gobierno en Chihuahua, se está construyendo el pedestal que ha de sustentar la magnífica farola enviada de Bruselas.

—A un millón quinientos mil pesos asciende ya la cantidad suscrita entre los capitalistas del Estado de Chihuahua, para la construcción del ferrocarril de aquella capital a Ciudad Guerrero.

—El Sr. Lic. Jacinto Pereyra, Juez de lo Criminal en Campeche, y los jóvenes Fernando Trueba y José Gómez Blengio, han fundado en dicha ciudad una Academia de Derecho, a la que pueden concurrir todos los días los estudiantes del ramo.

—En Jamiltepec, Oaxaca, se está recogiendo la cosecha de algodón satisfactoriamente.

—Varias familias mexicanas de las que residían en los Estados Unidos del Norte y que aceptaron la repatriación que se les propuso, han llegado ya a Morelia y pronto estarán formadas las colonias en el Estado de Michoacan, con cuyo fin se establecerán allí esas familias.

—Fué sancionado por el H. Congreso de Sinaloa, el decreto relativo a la construcción de un Parque en los despoblados del Puerto Viejo, Mazatlán.

—El guano natural que en los mercados americanos tiene demanda a muy buenos precios, se está extrayendo en grandes cantidades de varios puntos de los Estados de Sonora, Durango y Tamaulipas. Se cría en las cuevas de los cerros y constituye una riqueza nacional que a poco costo puede explotarse.

—El día 1.º de Abril dieron principio los trabajos del ferrocarril de Toluca a Sultepec, que atravesará una gran zona minera.

El Sr. General Vicente Villada, que es Presidente de la Compañía que va a explotar esa línea, ha firmado el contrato de traspaso de la concesión de ese nuevo ferrocarril, pues la Secretaría de Fomento a quien la otorgó fué al señor Dr. Marín.

—Se ha comenzado a abrir un canal en la Saleta, Tampico, que divide los ríos Tamesí y Pánuco, partiendo del puente del Ferrocarril Central, situado frente al Humo.

Tendrá diez metros de anchura por un metro ochenta centímetros de profundidad.

—El Ayuntamiento de San Luis Potosí ha mandado plantar en la Alameda y en la calle Arista, mil doscientos treinta árboles, que son fresnos, cedros, truenos, olmos y acuiras.

—En Nohualac, lugar que queda al pie del volcán del Ixtlacihuatil, han dado principio los trabajos para la gran fábrica que allí va a establecer el Sr. Roberto Mc. Lean.

Gran número de trabajadores, bajo la dirección de un ingeniero, está encauzando los pequeños riachuelos que han de ir a fluir al río de Joquizingo, donde estará la fuerza motriz de la fábrica.

Esta será de hilados de sedas, lana y algodón y se explotará en tan elevada escala que serán ocupados más de 2,000 peones, en su mayoría mexicanos.

—A San Benito, Chiapas, llegaron del interior de la República, doscientas familias para dedicarse al cultivo del café.

La última cosecha de este grano, en Soconusco, fué de un millón setecientos mil kilogramos.

—La Compañía Agrícola de Dos Ríos, que tiene sus tierras en el Istmo de Tehuantepec, da cuenta de excelentes resultados en el pasado año. La compañía ha plantado ya como 3,000,000 de cafetos ó los tiene listos para la plantación, y abriga halagadoras esperanzas para el porvenir.

—El Sr. George Marr, cultivador de café en Ceilan, muy conocido, estableció el año pasado una fuerte plantación en terreno propio (cerca de 150,000 acres) en el Istmo de Tehuantepec.

—Son tales las condiciones climatológicas de México, que las tierras pueden trabajarse durante todo el año. Los que han luchado con las nieves del Colorado y California y otros distritos mineros de los Estados Unidos, no debían perder de vista este hecho.

—Una de las importantes transacciones sobre terrenos el año pasado, fué la compra hecha por la «Omaha Mexican Land Comp.» de grandes extensiones en el Estado de Chiapas, situadas junto al río Tulija, comprendiendo una área de más de 100,000 acres. El proyecto de la Compañía es cultivar una parte de esas tierras por su cuenta, y vender el resto en lotes, para mayor facilidad de los compradores.

—Pronto comenzará la construcción de un ferrocarril entre Paso Nuevo y Usumancita, en el Estado de Chiapas, habiendo los agricultores ensanchado notablemente sus plantaciones de tabaco y de café en este territorio, y deseando tener mejores medios de transporte que los que les ofrecen los peones y las bestias de carga.

—Las tierras para cultivo de café están en activa demanda y aumentan [de precio rápidamente.

—Cerca de 12,000 pesos en semillas americanas fueron sembradas el año pasado en tierra mexicana.

—El Sr. Coronel D. Rafael García Martínez, Jefe Político de la Paz, Baja California, aprovechando un viaje á la capital de la República, y en vista de la dificultad que en las comunicaciones por correspondencia existe entre aquella parte de la República y el resto del país, ha iniciado una idea que ha sido acogida perfectamente, y se pondrá en práctica dentro de muy poco tiempo.

El proyecto consiste en la instalación de un cable que partiendo de un punto de la costa sonorensis, llegue a la isla Tiburón, pase de allí á San Lorenzo y San Esteban, en seguida, siga la comunicación hasta Santa Rosalía, Mulegé, La Paz y cabo San Lucas.

De llevarse al terreno de la práctica, la magnífica iniciativa del Sr. García Martínez, ganarán con ello no sólo las autoridades, sino los habitantes todos, que ahora tienen que esperar con tanta paciencia la llegada de noticias urgentes.

—El Presidente Municipal de Tampico, ha ordenado la plantación á media calle en algunas de las principales avenidas, de matas de Chijol de seis pies de largo, que son sin duda el más bello adorno de la ciudad y su puerto.

—El Sr. D. Luis Colombres acaba de abrir un magnífico pozo artesiano en el rancho Colorado, Puebla, obteniendo por medio de él corriente continua de cosa de dos naranjas de magnífica agua sulfurosa. La aprovechará, á la vez que en el riego de las sementeras, en formar un nuevo grupo de baños montados con mayor elegancia y comodidades que cualesquiera de los que á la fecha existen en la ciudad de Puebla.

—Se hicieron en San Luis Potosí las pruebas de la extinguidora «Stemple» que ha dado los mejores resultados y que es sumamente económica.

—En Alaquines, del mismo Estado, han comenzado las siembras bajo muy buenos auspicios.

—El Gobierno de San Luis ha comprado 15 bombas Stemple, extinguidoras de incendio.

Consecuencia del buen resultado que dieron en las experiencias que se mencionaron antes.

—Se tiene el proyecto de construir en las minas de Catorce, San Luis Potosí, un ferrocarril subterráneo, que si se lleva á cabo será el primero que de esa naturaleza exista en la República.

—En la quinta que el Sr. Morell posee en el barrio de San Luisito, en Monterrey, se inauguró un asilo para huérfanos, que llevará el nombre de «Casa de Orfandad de Santa Teresa», estando bajo la protección de una sociedad de señoras.

—Ha quedado concluido un camino que va de Monterrey á Cerro Caído, colonia que ha formado lo mejor de la sociedad regiomontana.

—En Lampazos, Nuevo León, se trabaja activamente en la planta para el alumbrado eléctrico de dicha población.

—Existen en Estado de Nuevo León, 368 establecimientos de instrucción pública servidos por 717 profesores, recibiendo educación 19,955 alumnos.

—El Gobierno del propio Estado, ha concedido permiso al señor Dr. Amado Fernández, para edificar un establecimiento balneario en Monterrey.

—En el «parque» paseo de la ciudad de Monterrey, se han reparado las avenidas y hecho otras mejoras materiales.

—Se inauguró en Monterrey una casa de asilo para niños, cuya fundación se debe á la agrupación de señoras denominada «Conferencia de San Vicente de Paul.»

—Dice un colega de Mazatlan:
«La empresa de Agua y Hielo, siguiendo el

ejemplo de las demás sociedades anónimas que se han formado entre nosotros para el Abastecimiento de Agua de Mazatlan y Culiacan, va á repartir á sus accionistas el 9 p^o sobre el capital invertido.

Felicitemos sinceramente á los socios de tan floreciente negociación y les deseamos que no se corte el hilo de la dividenda...»

—Cuenta un periódico de Monterrey que últimamente se ha aumentado considerablemente el movimiento de fletes en el Ferrocarril de Monterrey al Golfo Mexicano, especialmente por el río de Tampico.

La mayor parte de la carga la constituyen mercancías con destino al comercio de aquella plaza.

—El Tráfico de Guaymas dice que el Sr. Jesus Obregon ha plantado en Huatabampo (Río Yaqui) 5,000 cafetos que están preparando notablemente.

Las plantas en la actualidad tienen ya un metro de altura.

—Una Compañía americana tiene en trato un terreno frente á la Estación del Nacional, en Monterrey, con el fin de instalar allí un establecimiento fabril.

Los progresos de la capital neoleonense son evidentes y rápidos, haciendo de ella, si no la primera, una de las primeras poblaciones de la República.

—Varios capitalistas han formado una sociedad con fondo de un millón de pesos para regar la rica zona agrícola comprendida entre Camargo y Matamoros, Estado de Tamaulipas. Increíble es la riqueza que producirán esos terrenos cuando el agua los fertilice.

—El señor General Naranjo ha donado al Gobierno de Coahuila un sitio de ganado mayor, para el fundo de la nueva Villa del Carmen, añadiendo que si las necesidades de ésta, ya establecida, requieren mayor amplitud, donará otro sitio.

—En virtud de contrato celebrado entre la Fundición de Sinaloa y el señor Ignacio Ramírez, se encargará este conocido maestro de las obras de la construcción de los cimientos del mercado «Romero Rubio» en Mazatlan.

Los trabajos ya comenzaron.

—Este año ascenderá la exportación de naranjas de Sonora á los Estados Unidos á 300 furgones.

Es de creer que esa exportación irá en aumento cada año.

—En Mazatlan, á través de la fundición de Cerralvo y sus almacenes, se está construyendo un hermoso puente colgante á 15 pies de altura, con una longitud de 33 pies y 5 de latitud. Tendrá fuerte consistencia á fin de que en toda su extensión pueda contener gran número de personas.

—La Aduana marítima de Mazatlan recaudó durante el próximo pasado mes de Febrero la suma de 87,978.17 pesos.

—Hase concluido la línea telegráfica entre Fresnillo y Mazatlan.

Con esa nueva vía se facilitará en gran manera el tráfico con los ricos minerales de la Sierra Madre.

—En Mérida, Estado de Yucatán, se inauguró el primer tramo del Ferrocarril Interfluvial. Asistieron al acto el Gobernador y demás autoridades.

—El Ayuntamiento de Chichahua ha contratado con la Compañía Industrial el alumbrado eléctrico de la misma ciudad.

—En los Estados fronterizos del Norte faltan brazos para impulsar los trabajos de minería y agricultura, no obstante las grandes contrataciones de obreros que se han hecho en los Estados del interior.

—En Querétaro se ha dado principio á la reconstrucción del mercado del Carmen y próximamente empezarán las obras de ampliación de la cárcel, del Palacio Municipal y departamentos especiales de mayor amplitud, en la Casa de Abasto.

—Cerca de Saltillo se ha descubierto un rico criadero de «caulin», de calidad superior. Una compañía poderosa ha pedido informes al propietario sobre las condiciones de explotación, á fin de establecer en aquel punto una fábrica de vidrio, porcelana y botellas.

Ojalá se arregle esa instalación que sería un nuevo elemento de riqueza y progreso para el Estado de Coahuila.

—Ultimamente, con gran solemnidad, se verificó en San Juan Bautista, capital del Estado de Tabasco, la inauguración del primer tramo del Ferrocarril Interfluvial que se está construyendo. El acto fué presidido por el señor Gobernador.

—En Guadalajara, Estado de Jalisco, han comenzado á trabajar mil hombres en la construcción de la presa que servirá para tener el agua utilizable como fuerza motriz en la gran instalación para la luz eléctrica de esa ciudad, que llevará á cabo el emprendedor capitalista D. José de Teresa y Miranda.

Guadalajara será una de las poblaciones mejor alumbradas de la República; en la instalación se aprovecharán los grandes adelantos completamente actuales de las aplicaciones eléctricas.

—El teatro «Calderon» de Zacatecas, que se incendió, fué reconstruido y está completamente terminada su construcción, decorado é instalación eléctrica, que es tan suprema, sobre todo la del escenario, que si la hay en otro teatro de ese sistema y condiciones, será igual, pero no le superará. Los muebles se pidieron á Europa; pero debido á la muerte del Sr. Deprez, que era el contratista, se construyeron en la casa Unma, de San Luis Potosí.

Próximamente se inaugurará ese teatro con la mejor compañía que actúe en la República.

—El Sr. Lic. Emiliano Robles, Secretario del Gobierno de Jalisco, ha salido de Guadalajara para Atotonilco, con objeto de ultimar, en representación del Sr. Gobernador, el arreglo de la construcción de un ramal que una á Atotonilco con la vía del Central.

—Dice un periódico de Guadalajara, que se verificó en el Liceo de Varones una junta preparatoria para los preliminares del Congreso Médico próximo.

Fuó presidida por el eminente Dr. Lavista, fungiendo como Secretario el señor doctor E. Ruiz.

—Se va á cerrar en Guadalajara la oficina de concentración de datos del censo del Estado, en la que habían sido colocadas veinticuatro señoras y señoritas.

De éstas, algunas quedarán empleadas en otras oficinas.

—Con motivo de la instalación de la fábrica de hilados en Juanacatlán, Jalisco, se han acercado en el pueblo del mismo nombre cerca de 500 operarios.

—Guadalajara se anima cada día más.

Abundan los viajeros de todas partes de la República en la Perla de Occidente y se están construyendo tres hermosos hoteles, de los cuales dos costarán 100,000 pesos cada uno y otro 70,000.

—Un periódico de Guadalajara dice lo siguiente:

«Personas que acaban de llegar de Zapotlanejo, nos refieren que en el Puente Grande, cerca de la Aurora, hay varias cuadrillas de operarios, dirigidas por sus respectivos Ingenieros, los cuales operarios se entregan á los trabajos de instalación de las maquinarias correspondientes, que traerá próximamente la nueva Compañía de Luz Eléctrica, y cuyo centro de operaciones será establecido en esta ciudad.»

Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

Hay la creencia de que el movimiento comercial y económico tome aspecto favorable, por más que la nota pesimista continúa dominando y las operaciones de todo género, son escasas.

La desconfianza produce retraimiento en el capital, que siendo abundantísimo, vá á engrosar las sumas de los depósitos en efectivo permaneciendo casi ocioso, porque el rédito en los Bancos es insignificante. Lo cual quiere decir, que aun habiendo mucho dinero no se emprenden negocios de entidad en los cuales quede ventajosamente colocado.

El café, que en América se conceptúa el artículo de mayores rendimientos y que á su producción se consagran los agricultores de extensas zonas, no está por el momento resultando sino mediano negocio. Situación que ya se prolonga demasiado, porque la crisis del café, sub-

Anuncios

COMISIONES

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (incluida la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

Poetas Hispano-Americanos

MÉXICO

2 tomos elegantemente impresos en Bogotá-Colombia por J. J. Perez, editor.

Tomo 1.º - 536 páginas.—Advertencia preliminar.—Retratos.—Bocetos, biográficos y poesías de 25 damas mexicanas.

Tomo 2.º - 516 páginas.—Retratos, bocetos y poesías de 8 notables bardos mexicanos.

Se venden ejemplares.

Los pedidos en la Dirección de este periódico.

Ferrocarriles mexicanos

Central, Estación de Buenavista.

Los precios de pasaje se calculan 3 cs. por kilómetro en 1.ª, 2 cs. en 2.ª y 1 y medio en 3.ª clase, más 2 p.º.

Para El Paso sale de México á las 9 a. m.

Para Zacatecas, (tren local) sale á las 9 p. m.

De El Paso llega á México á las 6 p. m.

De Zacatecas, (tren local,) llega á México á las 7 a. m.

El tren local á Pachuca, sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6 p. m.

Hidalgo y Nordeste, Estación de Peralvillo.

Sale de México á las 7 a. m. y á las 4 p. m.

Llega á México á las 9.50 a. m. y á las 6.50 p. m.

Interoceánico, Estación de San Lázaro.

La tarifa de pasaje es de 2 cs. en 1.ª, 1 y medio en 2.ª y 1 c. en 3.ª clase, más 2 p.º.

De México á Jalapa y Veracruz sale el tren á las 7 a. m. y regresa á las 7.15 p. m.

El tren directo á Cuautla y Puente de Ixtlas á las 8 a. m. y llega á las 4.40 p. m.

El tren local á Texcoco sale de México á las 5.20 p. m. y regresa á las 8.55 p. m.

El tren local á Ozumba sale á las 2 p. m. y regresa á las 9.15 a. m.

Mexicano, Estación de Buenavista.

El viaje á Veracruz sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6.40 p. m.

El tren local con viajes para Pachuca y Puebla sale de México á las 4 p. m. y regresa á las 9.35 a. m.

México á Cuernavaca, Estación del Central en Buenavista.

Sale de México á las 7.15 a. m. y regresa á las 4.30 p. m.

Nacional Mexicano, Estación de la Colonia.

Su tarifa de pasaje es igual á la del Central.

El tren directo á Laredo sale de México á las 8 p. m. y regresa á las 7 a. m.

El local á San Miguel Allende sale de México á las 6.30 a. m. y regresa á las 8 p. m. Es el mismo que hace el servicio directo á Morelia por el ramal de Acámbaro.

El local á Toluca sale á las 4.15 p. m. y regresa á las 10.15 a. m. No corre los domingos.

En la Dirección de este periódico se suministrarán toda clase de informes sobre itinerarios y tarifas de los ferrocarriles mexicanos.

Paquetes Postales desde México

Para Francia

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

Para Alemania

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

Para Inglaterra

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, por cada 480 gramos ó fracción de este peso, hasta 5 kilogramos, 16 cs.

Para instrucciones é informes sobre paquetes postales de México ó para México, en la Dirección de este periódico.

Astillero Veá-Murguía

DE NORIEGA Y C.ª

EN CADIZ (ESPAÑA)

Constructores de barcos para las marinas de guerra y mercante. Construyen en la actualidad el acorazado Emperador Carlos V, de 9.235 toneladas de desplazamiento.

LOCKWOOD AND CO.

STOCK AND MINING SHARE DEALERS,

3, Throgmorton Avenue, London, E.C.

ESTABLISHED 1886.

No commissions. Close prices. Immediate settlements

South African, West Australian, & other Mining Shares

Fortnightly Settlements—Mining Shares for the Current Stock Exchange Account. Terms 10 per cent. Deposit with order on actual amount of Stock purchased. We Guarantee Prompt Delivery of Stock, or can Carry Over Shares from Account to Account at low contango rates.

Forward Delivery—Mining Shares for One, Two, or Three Months forward delivery. Terms, 15 per cent. Deposit.

Options granted on Mining Shares for Fourteen or Twenty-Eight Days, or for longer periods. Option buyers limit their liability to the amount paid as premium for the right of calling a certain share at a fixed price within an agreed time.

The following PUBLICATIONS will be sent gratis and post free on application:—«Our Market Report and Barometer for the Week»; «Monthly Investment List»; «Daily Mining Share Lists»; «Weekly Mining List.»

Telegraphic Address—«PERSONIFY, LONDON».

CIUDAD DE MÉXICO

HOTELES

Bazar, Calle del Espíritu Santo.—Bilbao, Portal de Agustinos núm. 1.—Bella Unión, Palma y Refugio, esquina.—Buenavista, Calle de las Estaciones.—Central, Calle de las Escalerillas núm. 20.—Cántabro, Calle del Cinco de Mayo núm. 6.—Europa, Calle del Coliseo Viejo núm. 22.—Guilow, Calle de San José el Real y Cinco de Mayo.—Gran Oriente, Calle de la Monterilla.—Gran Sociedad, esquina del Espíritu Santo y Coliseo Viejo.—Guardiola, 1.ª Calle de San Francisco.—Humboldt, Calle de Jesús Nazareno, esquina.—La Estrella, Calle del Refugio (Tlapaleros).—Iturbide, Calles de San Francisco, Gante y Coliseo.—Jardín, 1.ª de la Independencia.—Los Alpes, Calle del Cinco de Mayo.—Nacional, Calle de la Profesa.—Refugio, Calles del Refugio y Espíritu Santo (Coliseo).—San Carlos, Calle del Coliseo núm. 1.—San Agustín, Calle de San Agustín.—Seminario, plaza del mismo nombre.—Turco, Calle del Coliseo.—Universal, Puente del Espíritu Santo.—Viena, Calle del Seminario.—Vergara, Calle de Vergara.—Washington, Cinco de Mayo y Alcaicería.—Hotel del Espíritu Santo núm. 1 1/2 (frente al bazar).—Idem, 1.ª de San Francisco 1.—Idem 3.ª de San Francisco 1.—Idem Espíritu Santo 4.—Idem Coliseo viejo 19.—Idem Comonfort, 2.ª del Cinco de Mayo 1.—Idem Alcaicería 21 y 22.—Idem Gante y San Francisco.—Idem Tlapaleros, 19.—Idem Independencia y San Juan de Letrán.—Colón, San José el real 21.

CASAS DE HUESPEDES

Tacuba 22.—Independencia y Colegio de Niñas.—2.ª Monterilla 10.—San Agustín 1.—Seminario 7.—Vergara 11.—Santa Clara 10.—Cordobanes 3.—Santa Clara 1.—1.ª Independencia 5.—Cinco de Mayo 10 y 12.—Cinco de Mayo y Alcaicería.—San Bernardo 2 1/2.—Plazuela de Buenavista 3.—Tacuba 25.—Iturbide 2.—Portal de Agustinos 3.—Balvanera 18.—Revillagigedo 1.—2.ª del 5 de Mayo 6.—Coliseo Viejo 12.—Callejón del Estanquillo.—Puente de San Francisco 3.

ATRACTIVO SIN PRECEDENTE

S. D. L.

Compañía de Lotería Nacional de Santo Domingo
Capital, 2.000.000 de pesos

Plan de la Lotería 100,000 billetes en enteros y fracciones para satisfacer á los compradores.
Sorteos mensuales. Lista de los premios.

1 Premio de Ps. 320.000		
1	Premio de 80.000 oro americano	80.000
1	» » 40.000 » »	40.000
1	» » 20.000 » »	20.000
2 Premios de 10.000 » »		
5	» » 1.000 » »	5.000
10	» » 2.000 » »	20.000
25	» » 1.200 » »	30.000
50	» » 800 » »	40.000
100	» » 600 » »	60.000
200	» » 240 » »	48.000
300	» » 160 » »	48.000
600	» » 120 » »	72.000

Aproximaciones:

100	de pesos	400	al primer premio	40.000
100	»	240	al 2.º	24.000
100	»	160	al 3.º	16.000
100	»	120	al 4.º	12.000

Premios terminales:

999	de pesos	80	al primer premio	79.920
999	»	80	al 2.º	79.920
999	»	40	al 3.º	39.960
999	»	40	al 4.º	39.960

6592 1.149.760

PRECIO DE LOS BILLETES

En oro americano.

Billetes enteros, ps. 10; Medios, ps. 5; Quintos, ps. 2; Décimos, ps. 1; Vigésimos, 50 cs. Cuadragésimos, 25 cs. oro americano.

Garantizado el pago de premios por el Banco de Santo Domingo, según certificado inserto en todos los billetes.

Los premios se pagan en oro ó moneda corriente de los Estados Unidos de Norte América, á la presentación y entrega de los billetes.

DIRECCION:—J. B. Sarson, Ciudad de Santo Domingo.

UN CAFETAL

con 45.000 matas, que comienza á dar producto y se halla en el Estado de Oaxaca; se vende en buenas condiciones.

Informes: 4.ª del Ciprés núm. 9, México.

EXPOSITION DE 1900

A vendre ou à louer en un ou deux lots vaste terrain de 72 000 metres, à 300 metres de la gare d'Autueil et pouvant convenir pour vélodrome et attractions de toutes sortes. S'adresser à M. Marin 40, rue de Lubeck, Paris.

ACADEMIA PALACIOS

CALLE MAYOR, 32, 2.º — MADRID

Preparación especial para las Escuelas de Ingenieros de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos y Arquitectos

La enseñanza está á cargo de los

PROFESORES:

- D. Rafael Palacios, Ingeniero de Minas.
- D. Baldomero Donnet, Ingeniero de Caminos.
- D. Rafael Bautista, Ingeniero de Minas.
- D. Basilio Beamonte, Ingeniero de Caminos.
- D. Vicente García Castaño, Ingeniero de Minas.
- D. Eduardo M. de Castro, Ingeniero Agrónomo.

SE ADMITEN INTERNOS.

La correspondencia al Director Sr. Palacios.

ENFERMEDADES DEL PECHO JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DEL D. CHURCHILL

Al cabo de algunos días después de principiar el tratamiento, disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo siente una fuerza y un bien-estar enteramente nuevos. A eso se añade, poco tiempo después, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutrición fácil y normal.

Este Jarabe contiene los elementos de los huesos, el fosforo y la cal, y conviene especialmente á los niños, á las mujeres embarazadas y á las nodrizas.

Exigir los frascos cuadrados con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fabrica de M. SWANN, farmacéutico químico, 12, rue Castiglione, PARIS.

— Precio : 4 francos en Francia.

SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS

LES ATELIERS DE LA SENNE

SOCIÉTÉ ANONYME.—BRUXELLES-MIDI.

Division de Bousval

Forges et Usines d'Estampage.

Pièces brutes ou parachevées en fer ou acier pour: Matériel de chemin de fer, voies ferrées construction, carrosserie, armurerie, machines agricoles, quincaillerie. — Clefs á écrous. — Chaines, ferrures diverses.

Division de Bruxelles

Ateliers de décolletage.

Vis cylindriques de toutes formes et tous pas en tout métal. — Pièces détachées quelconques pour toute industrie, d'après modèle ou croquis coté. Boulons, écrous, rondelles, goujons, goupille conique, etc., produits par décolletage. — Filetage. — Travaux de tour et á façon. Petite mécanique. Pièces de vélocipédie. Cémentation. Etirage au banc, etc.

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres fundados en 1854

19.— CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19
Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. Prensas hidráulicas y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

24 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado
BARCELONA. Teléfono 595.

AVIS AUX INTÉRESSÉS

de la Participation trimestrielle.

Répartition: Dividende 6.19 0/10 outre l'intérêt.
Ecrire ou s'adresser: 14, rue de la Banque.—Paris.

BANCO INTERNACIONAL

DE GUATEMALA

Capital pagado.	Ds. 1.400,000.00
Fondo de reserva.	» 1.360,000.00
Fondo para dividendos.	» 229,287.24
Fondo para eventualidades.	» 77,590.16
	» 3.066,877.40

El Banco abona por Depósitos á 3 meses 5 por ciento anual.

El Banco abona por Depósitos á 6 meses 6 por ciento anual.

Guatemala, Julio de 1896.

Directores:—J. F. Aguirre (h.)—Antonio de Aguirre.—J. Saturnino Tinoco.

R. H. Martín.

Gerente.

Precios de suscripción á la REVISTA LATINO-AMERICANA

Paris.	Al año	18 francos.
Departamentos de Francia y Naciones de Europa.	» »	24 »
Estados Unidos Mexicanos.	» »	12 pesos plata.
Demás Naciones de América.	» »	12 pesos oro.
Países no comprendidos anteriormente.	» »	15 »

La suscripción cuando menos, se admite por un trimestre.

Pago adelantado.—Se aceptarán anuncios.—Precios convencionales.

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

Línea de Filipinas

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraochée y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyego y Yokoama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

Línea de Buenos Aires

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Línea de Fernando Poo

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marzo y con escalas en Barcelona y Cádiz.

Servicios de Africa. Línea de Marruecos.

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tanger

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales para camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en las Agencias

Pasaje de la Paz.—BARCELONA.

Puerta del Sol, 15.—MADRID

Rue Scribe, 3.—PARIS.

AVIS AUX INTÉRESSÉS

Dans la direction de ce journal on fournit toute sorte de renseignements au sujet des affaires tant commerciales que financières ou autres concernant tous les pays de l'Amérique. S'adresser.